



HAL
open science

La transformation du niébé au Sénégal: quelques éléments d'analyse des acteurs, des opportunités et des verrous pour la production d'aliments diversifiés riches en protéines

Valérie Lullien-Pellerin

► To cite this version:

Valérie Lullien-Pellerin. La transformation du niébé au Sénégal: quelques éléments d'analyse des acteurs, des opportunités et des verrous pour la production d'aliments diversifiés riches en protéines. RFL4, Jan 2024, SALY, Senegal. hal-04466788

HAL Id: hal-04466788

<https://hal.inrae.fr/hal-04466788>

Submitted on 19 Feb 2024

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

La transformation du niébé au Sénégal : quelques éléments d'analyse des acteurs, des opportunités et des verrous pour la production d'aliments diversifiés riches en protéines

Médoune Mbengue², Dan Molczadzki², Valérie Lullien-Pellerin¹

1. IATE, INRAE, Univ. Montpellier, Institut Agro, Montpellier
2. CIRAD, Direction Régionale Afrique de l'Ouest, Dakar, Sénégal

Mots clés : niébé, transformation, aliments, Sénégal

Dans le cadre du projet LegAE (Légumineuses pour la transition agroécologique et la sécurité alimentaire en Afrique), nous avons initié, au Sénégal, une étude du maillon « transformation des graines de niébé » dans la chaîne de valeur allant du champ au produit commercialisé. Dans ce contexte, nous avons cherché à mettre en évidence les opportunités et verrous de la production agroalimentaire à base des graines de cette légumineuse dans le pays.

A partir de recherches bibliographiques et d'entretiens de personnes ressources et institutions travaillant sur le niébé, nous avons réalisé un état des lieux de la place de la transformation du niébé dans la filière et de son cadre réglementaire. Nous avons recensé les unités actives de transformation, et renseigné leurs coordonnées, leurs statuts légaux, et la nature des produits commercialisés. Enfin, nous avons réalisé des enquêtes auprès d'une quarantaine d'unités de transformation et de préparatrices et vendeuses de rue ciblées dans les principaux bassins de production et de consommation du pays. Les thèmes abordés dans le questionnaire d'enquête comprennent le profil de l'enquêté et de l'unité, l'organisation de la main d'œuvre, l'approvisionnement et le choix des matières premières, la gamme de produits manufacturés, les équipements et le process, le stockage et la commercialisation.

Quelques résultats marquants de ces travaux d'enquêtes seront présentés et analysés afin de rendre compte au mieux du profil de ces transformateurs et formatrices, des procédés mis en œuvre, des produits alimentaires phares et difficultés rencontrées.